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罗奇：现在东钱湖晚上
比之前热闹了，因为骑行大
部分集中在夜间，而且参与
人数很多。这对我们的勤务
来说，除了早晚高峰、东钱
湖双休日节假日高峰，又多
出夜间执勤。这对我们提出
了更高的要求。这是第一个
挑战。

第二个挑战就是，自行
车骑行的功能很丰富，不像
往常的通勤就是从 A 地到 B
地，目的很明确。骑行兼有
健身、娱乐、欣赏美景的功
能。骑到一个地方要驻足看
一下，拍几张照片。所以道
路环境就会更复杂。

第三个挑战是整个东钱

湖 道 路 的 支 撑 条 件 。 基 本
上 ， 环 湖 道 路 是 双 向 两 车
道，宽度在 6 米到 7 米之间。
很多骑友出来的时候总有几
个伴。骑行时，有可能两人
并行，还会扎堆，后面的汽
车是完全开不过的。这就造
成通行的车辆和骑友对路权
的争夺现象。所以有骑友反
映东钱湖的道路不够宽，让
我们拓宽。

但交通是人人妥协的结
果，也就是说你占据道路的时
候，我可能要让一让，所以我
们需要遵守交通规则，相互礼
让。骑行的时候不要扎堆，拉
开前后距离，这是我们要注意
的点。

骑行火爆给交通带来啥挑战？
吴晓军：我 不 会 开 车 ，

只会骑车。我今年 50 岁了，
骑龄有 40 年，其中玩运动车
大概 27 年。近 30 年来骑行的
人越来越多，这个趋势呈现
的变化是什么呢？我年少的
时候和我一起骑车的都是大
叔大伯，现在是“00 后”占
多数。骑行之所以火爆，有
两方面原因：

第一，骑行运动消费比
较低，加之现在宁波美丽乡村
建设得好，哪儿都适合骑行。

第二，以前骑车除了打
发时间以外，主要就是为了
保持健康。现在骑行已经不
是为了保持健康这么简单。

像小伙子们骑车，他们拓展
社 交 的 目 的 其 实 是 第 一 位
的，保持健康往往次之。当
然骑行运动还有释放生活压
力、寻求自我表达的作用。
另外，还有人是来做单车婚
礼生意的。这么多的因素，
再加上一些俱乐部提出来的
骑行生活馆概念，就让骑行
成为了一种生活模式。这使
得骑行的人群一再叠加，让现
在的骑行生态变得非常丰富。

所以你说这个火爆，其
实是更多的人参与骑行，它
不火也得火。而且，骑行不
只是在宁波一个地方流行，
几乎在全国都很火爆。

骑行为什么突然火爆？

B “骑行火”可持续吗？
适合自己的，才是最好的骑行

高力：来东钱湖骑行可
以看风景，释放压力。夏季
早晨，或者夜骑，是比较适
宜 的 。 很 多 骑 友 年 纪 比 较
轻，白天工作，晚上骑行是
更多人的选择。

朱常辉：东钱湖晨骑活
动一般在早晨 5 点 20 分左右
开始。早起一是因为早上的
空气很好，日出很美。二是
白天工作九点上班，牺牲自
己一部分睡眠时间，能把爱
好跟工作、家庭进行调和。
三是早晨车和人比较少，相
对也会安全一些。

吴晓军：正常骑行和竞
速骑行区别还是挺大的，我
们一般人就选择正常骑行，
它对人的灵活性和协调性的
要求是比较低的。但是你开
始骑行以后，就会发现你的
短板体现在各个场合中。所
以从训练角度来讲，开始骑
行前有很多要学的东西，如
学习一下锁踏的使用、刹车
的技巧、变速的时机、上坡
的技能等。

（嘉宾们把车推到现场，
给大家介绍了计时车、公路

车、折叠电动自行车等不同
车型及适用人群。）

朱常辉：计时车其实是
在室内场地里面套圈的计时
赛用车，后来延伸到了 10 公
里到 30 公里不等的 ITT （个
人计时赛） 的比赛。相比公
路车，它的一切设计都是为
了破风，能达到省力又快速
的效果。

林贤迪：对于大众来说，
其实在东钱湖骑行的主流车
型是公路车，它相对较轻。

菜菜：不是说我们非得
有一辆公路车才能去骑。进
入这个圈子，最初很多人是
抱着减肥的想法，包括我自
己。另外大家可能觉得骑行
门槛会比较低，骑得快慢无
所谓。

其实骑行的方式不止一
种 ， 比 如 像 这 种 电 动 折 叠
车，就适合上班途中骑，到
公司后可以折叠起来。或者是
我们去外面露营，到目的地后
可以运一些露营的装备。还有
山地车，比公路车对中老年人
更友好，因为公路车对人体核
心的要求会比较高。

如何选择适合自己的骑行方式？

钱挺挺：随着前段时间
多 次 骑 行 事 故 的 相 继 发 生
和 部 门 、 媒 体 的 持 续 关
注 ， 目 前 ， 对 于 骑 行 安 全
这 一 块，骑 友 已 经 越 来 越
重 视 了 。 以 前 骑 行 时 ， 各
种 逆 行 、 闯 红 灯 行 为 比 较

频 繁 ， 现 在 很 多 骑 友在发
起骑行活动的时候，都会自
发强调应遵守交规。

菜菜：我们带队出去，
首先强调的就是一定要戴头
盔。如果不佩戴，我们是不
会带他“玩”的。

系列报道后，骑行圈改变了吗？
A “骑行火”安全事故也多

记者 钟海雄 陈冬冬

火爆骑行火爆骑行，，该往何处去该往何处去？？

从滑步车、童车到小轮车，从山地车、公路车、运动
车再到旅行车、老年代步车……我们的一生，都跟自行车形
影不离，并在大小不同的车轮上面演绎不同阶段的精彩。

骑行虽美，生命可贵。近期，网红骑行博主意外身亡
等相关事件，多次引发公众对骑行安全的热议。其实在我
们身边也有类似的骑行事故例子。8月14日凌晨一点左
右，在东钱湖镇环湖东路，就有一名骑友被一辆逆行的小
轿车撞伤。在总规模约有12万人的宁波骑行圈，大大小小
的擦伤事故更是几乎每天都会上演。

受此触动，《e眼问政》栏目对骑行安全及由不文明骑
行引发的安全隐患，尤其是对东钱湖“夜骑”存在的不文
明现象进行了系列报道，并与交警、自行车协会、骑行俱
乐部一起，共倡文明骑行之风，营造文明骑行氛围。

9月22日是第27个“世界无车日”。当天，《e眼问
政》推出《e起聊》子栏目，并邀请了鄞州交警大队东钱
湖中队、宁波市自行车运动协会、多家骑行俱乐部负责人
及市人大代表等各方人士，一起就骑行安全和如何打造
“骑行友好城市”等问题进行了深入探讨。

嘉宾们认为：骑行火爆是缘于我们对健康美好生活的
追求，也是对社交的渴望和探索，更是对环保理念的践
行。这对我们的道路交通设施、安全保障措施等城市管理
细节，提出了更高的要求。

同时，大家还提出了不少建设性意见和建议，期待我
们的城市用未来发展作答。
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C “骑行火”带来哪些挑战？
各方献计献策谈应对

林贤迪：开发一些线路
达到分流目的，避免骑友全
部扎堆在东钱湖。宁波是一
个非常好的骑行城市，并不
是只有一个东钱湖，只有一
条环湖线路。

钱挺挺： 这 么 多 俱 乐
部，每天都在组织各种各样
的活动，是否可以考虑错峰
出行？这样就不会扎堆。

朱常辉：我们要把“骑
行”这张名片发挥好、推广
好。未来宁波要打造“骑行
友好城市”，我们一定要共同
去付出、去努力。最近我跟
我的小伙伴拍摄的一个系列
短 片 ——“ 骑 行 带 来 的 美
好”，告诉大家骑行就是慢慢
骑 、 不 要 快 ， 向 他 们 传 播

“旅骑”的概念。要骑快的那
拨人，则把他们引到竞速骑
行方式去。

高力：骑行是东钱湖现
在的一个特色，我们不可能
把这个特色去掉。因为很多
车友慕名而来，就是因为宁
波东钱湖这边环湖的氛围比
较好。我们要做的是去引导
车友，配合交通部门，把环
湖绿道打造得更好。

吴晓军：要倡导“多元
骑行”。比如像山地车，或者
像现在的自由式小轮，或者
是泵道公园 （国际上目前发
展最快的自行车运动露天场
馆）。用更多的骑行类型、更
丰富的骑行目的地来把人群
分流，路面压力会减少。全
压在东钱湖，那东钱湖就过

爆了。
罗奇：我们在处理交通

事故过程中，遇到很多车都
是价格很高的。原本我们协
调一下，两三百元能搞定的
纠纷，现在自行车一摔，要
赔好几万元。因为有很多这
种事故，人没什么事情，但
维修费谈不拢，要打官司。
所以协会是不是可以推进一
下车辆投保工作？

吴晓军：协会其实已经
在跟保险公司谈，但主要问
题是现在这个车价值太高，
风险太高。其实保险的概念
30 年前就有，30 年前的保险
机制是无论你什么时候车辆
有事就赔 800 元，但是这已
不符合现实发展的要求。

夏杰：我在今年两会上
提了一个“打造‘骑行友好
城市’”的建议。

一 是 自 行 车 专 用 道 建
设。设计上应与机动车道区
分，保持直线性、连通区域
并隔离干扰，保证出行时效
和满足运动需求。同时完善
交通设施，拓宽流量高的非
机 动 车 道 ， 设 置 专 属 信 号
灯，让骑行更加安全省时。

二 是 营 造 骑 行 文 化 氛
围 。 建 议 举 办 全 民 骑 车 活
动；参考国外做法，让小学
生参加交通考试以加强安全
教育、培养骑行习惯等。通
过 这 些 举 措 ， 营 造 绿 色 出
行、健康生活的城市环境，
让市民享受骑行带来的价值
和乐趣。

如何建设“骑行友好城市”？

朱常辉：对于新手来说，
开 始 骑 的 时 候 车 速 都 是 在
20km/h 左右。速度快的也是
极个别人。可能新人对于安
全问题的敬畏心不够，没有
佩戴头盔，没有正确操控，
对于下坡减速先后刹、再前

刹等一些专业知识点掌握不
到位。还有后方有车时，要
让车辆先走。我尊重车主，
车主也要理解我们。因为骑
自行车的人，大都也有一辆
汽车，所以这是一个相互尊
重的事情。

自行车车速无法律规定，骑多快都行？

位于宁波深溪村的飞鸟泵道公园位于宁波深溪村的飞鸟泵道公园。。（（吴晓军吴晓军 摄摄））

东钱湖栏目录制现场东钱湖栏目录制现场。。（（黄国飚黄国飚 摄摄））

记者 钟海雄 仇龙杰

在第27个“世界无车日”
前夕，《e 眼问政》 栏目联合
宁波交警、宁波市自行车运
动协会等单位共同推出“文
明骑行 有你就行”倡议活
动，250 名骑友参加，身体
力行地呼吁绿色出行、文明
骑行。

活动于 21 日上午在东钱
湖南苑花博园主会场和位于
江北区慈城镇南联村的宁波
山地车越野公园分会场同时
拉开序幕。250 名来自宁波
各地的骑友参与其中，最年
长者 78 岁。

启动仪式上，倡议发起
单位和 《e 眼问政》 栏目组
负责人、骑友代表一起发布
了骑行倡议，呼吁更多的人
绿色出行、文明骑行。

9 点 10 分左右，主会场
的骑友从东钱湖南苑花博园
出 发 ， 沿 着 东 钱 湖 一 路 骑
行，成为湖光山色中一道流
淌的文明风景。

在分会场，宁波中老年
骑游总队数十名老年骑友身着
统一骑行服，在宁波市自行车

运动协会副秘书长陈益勇的号
令下，骑友们喊着“安全骑
行，有你就行”的响亮口号轻
盈地跃上单车，环绕着风景如
画的云湖，展开了一场约八公
里距离的环湖骑行之旅。

骑行作为一种健康的出
行和锻炼方式，近年来逐渐
火爆，但也因随之而来的种
种安全问题为世人所诟病。
骑友表示，在享受骑行乐趣
的同时，必须严格遵守交规，
佩戴头盔、不并骑等，确保
每一次出行都安全无忧。让
对安全的敬畏之心，成为骑
行路上最坚实的后盾。

鄞州交警大队东钱湖中
队为主会场活动保驾护航。

“不闯红灯，不跟机动车
抢道，不竞速行驶⋯⋯”该
中队负责人祝浩良呼吁骑友
在 自 己 安 全 文 明 骑 行 的 同
时，还要把这种理念传播出
去，影响更多骑行爱好者。

“ 我 们 要 通 过 这 样 的 活
动 ， 宣 传 推 广 安 全 骑 行 理
念，让更多人喜欢骑行并且
能安全骑行。让我们一起绿
色出行，文明骑行。”市自行
车运动协会会长郑有武说。老年骑友活力满满。 （仇龙杰 摄）
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骑友们出发了。 （钟海雄 摄）
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